
  

ATA número oito 

Aos vinte e cinco dias do mês de março de dois mil e vinte e três, e nos termos do artigo 34º dos Estatutos, 

realizou-se a Assembleia Geral Ordinária, da Associação de Solidariedade Social dos Professores, a seguir, 

abreviadamente denominada por ASSP, na Escola Secundária de Camões. ___________________________ 

Pelas catorze horas e trinta minutos a Presidente da Mesa, Irene Veloso, deu por iniciada a sessão, coadjuvada 

por Luísa Solla, que secretariou e por Joaquim Almeida Vultos, ambos Secretários da Mesa da Assembleia 

Geral, com a seguinte Ordem de Trabalhos: ___________________________________________________ 

1- Leitura e Aprovação da Ata da Assembleia anterior. _______________________________________ 

2- Informações. _____________________________________________________________________ 

3- Apreciação e votação do Relatório de Gestão e Contas de 2022 da ASSP. _______________________ 

4- Apreciação e votação do Regulamento de Avaliação de Desempenho. _________________________ 

5- Ratificação dos últimos financiamentos obtidos junto do Montepio. ___________________________ 

Na Assembleia Geral estiveram presentes 9 (nove) Associados com direito a voto e 4 (quatro) sem direito a 

voto, que exerceram o seu direito por correspondência ou nas Assembleias Regionais (anexo 1). __________ 

Votaram por correspondência 11 (onze) Associados, cujos votos foram escrutinados pela Presidente da Mesa, 

na véspera, na Sede da ASSP. ______________________________________________________________ 

Nas Assembleias Regionais estiveram presentes 139 (cento e trinta e nove) Associados, perfazendo um total 

de 159 (cento e cinquenta e nove) Associados participantes nas Assembleias (anexo 2). __________________ 

A Presidente da Mesa da Assembleia Geral fez uma intervenção prévia à Ordem de Trabalhos esclarecendo 

um incidente com a Delegação de Leiria. ______________________________________________________ 

Um elemento da Assembleia, a Associada Hermínia Veríssimo da Silva, pediu que fosse incluído um ponto 

prévio na Ordem de Trabalhos, pedido que foi recusado pela Presidente da Mesa, propondo-lhe que fizesse a 

sua intervenção no final da Assembleia. A Associada Hermínia Silva aceitou a proposta da Presidente da 

Mesa. _________________________________________________________________________________ 

Deu-se início à Ordem de Trabalhos, ponto 1- Leitura e Aprovação da Ata da Assembleia anterior (anexo 

3). Em relação à Ata, o colega Sérgio Mascarenhas Almeida alertou para o facto de não terem sido incluídos 

os votos por correspondência, na contagem final dos votos, sendo por isso necessário proceder à respetiva 

correção, o que será feito em momento oportuno. _______________________________________________ 

A Ata foi posta à votação, tendo votado apenas os Associados que tinham estado presentes na Assembleia 

anterior. O resultado foi o seguinte: __________________________________________________________ 

Votos a favor: 9 (nove), sendo seis presenciais, dois por correspondência e um na Assembleia Regional; ____ 



  

Abstenções: 0 (zero); _____________________________________________________________________ 

Votos contra: 0 (zero); ____________________________________________________________________ 

No ponto 2- Informações, a Presidente da Mesa leu um conjunto de informações previamente sistematizadas 

e apresentadas pela Direção Nacional. ________________________________________________________ 

- No âmbito do Congresso ASSP 2023 constituído por 3 Seminários, realizou-se no dia 4 de março o 1º 

Seminário em Santarém sob o Tema “Políticas e Desafios Educacionais: A Escola em Transformação”. 

Estiveram presentes cerca de 200 professores, que além de se terem entusiasmado com as intervenções dos 

excelentes oradores, conviveram durante um almoço volante que decorreu também no Teatro Sá da Bandeira.  

O próximo Seminário decorrerá em Évora no dia 20 de maio, sob o Tema “Artes da Inclusão – Como a Escola 

pode ser de todos”. As inscrições para este Seminário terão início no dia 1 de abril. _____________________ 

O 3º Seminário decorrerá em Cascais no dia 28 de outubro, na Casa das Histórias - Paula Rego, sob o Tema 

“Neurociências e Educação – Aprendizagem, Empatia e Solidariedade”. _____________________________ 

- Também em Évora, nos dias 20 e 21 de maio, a ASSP comemorará o seu 42º Aniversário. O jantar do 

Aniversário será no dia 20 no Évora Hotel. As inscrições para o Aniversário terão, igualmente, início no dia 

1 de abril. ______________________________________________________________________________ 

- As Residências ASSP não têm casos Covid-19. ________________________________________________ 

- Nas Residências do Porto e de Carcavelos não existem camas vagas. Em Aveiro existem neste momento 

quatro camas vagas e em Setúbal três. ________________________________________________________ 

 -O Centro de Formação Alice Maia Magalhães realizou desde janeiro 2023 até à data de hoje 15 Ações de 

Formação, tendo estado connosco 294 professores a fazerem formação. A avaliação das Ações é muito 

positiva e o Centro tem contribuído significativamente para aumentar o número de Associados da ASSP. ___ 

-A Consignação de 0,5% do IRS a favor da ASSP é um gesto importante para a sustentabilidade da 

Associação. ____________________________________________________________________________ 

-As obras exteriores na Sede Nacional da ASSP encontram-se em fase de conclusão. ____________________ 

Ponto 3- Apreciação e votação do Relatório de Gestão e Contas de 2022 da ASSP (anexo 4) que inclui o 

Relatório e Parecer do Conselho Fiscal, ambos previamente enviados aos Associados. __________________ 

A Presidente da Direção Nacional apresentou as linhas gerais do Relatório destacando, entre outras, as 

seguintes questões: a gestão das diferentes vertentes da ASSP continua difícil, ainda por razões imputadas à 

pandemia Covid 19; a celebração de parcerias e o desenvolvimento de novos programas e projetos; a 

realização das reuniões e assembleias previstas; a renegociação de contratos com fornecedores para obtenção 



  

de condições mais favoráveis;  a retoma das viagens ASSP, embora ainda a um ritmo lento;  o projeto “Em 

Boa Companhia” não teve o sucesso esperado. O Centro de Formação Alice Maia Magalhães, tem sido um 

dos projetos da ASSP com mais sucesso, não só pelos cursos que foram acreditados como também pelo 

número de professores que os frequentaram. Em 1 de abril serão divulgadas as novas ações de formação. A 

Presidente da DN explicou e justificou uma despesa extraordinária de 22 mil euros imputada à rescisão 

unilateral de um contrato celebrado com o IHRU para a construção de uma creche/infantário em Setúbal; 

lembrou que ainda não se pode incluir a receita habitual devida por consignação de IRS. Apresentou ainda 

uma nova iniciativa, “Habitação colaborativa”, iniciativa que está a ser apresentada às Câmaras, procurando 

sensibilizá-las para que sejam elas a disponibilizar os terrenos. Prevê-se, se houver condições para tal, 

apresentar uma candidatura ao PRR. _________________________________________________________ 

Quanto ao Relatório económico, embora o ano de 2022 tenha sido difícil, a Presidente da DN considera que 

foi possível inverter a curva descendente, para o que muito contou o extraordinário empenhamento dos 

funcionários e Direções Técnicas das Residências. ______________________________________________ 

O Associado, José Leitão, membro do Conselho Fiscal prestou alguns esclarecimentos sobre o “Parecer do 

Conselho Fiscal”. ________________________________________________________________________ 

Neste ponto a intervenção do Vice-Presidente Augusto Pascoal realçou e/ou explicitou algumas das 

informações que constam do Relatório. _______________________________________________________ 

- Os Órgãos Nacionais e Serviços Centrais tiveram um resultado positivo em 2022, de €344.648,50. Em 2021 

foi de €398.716,17 (variação de -13,56%). ____________________________________________________ 

- As 4 Residências mobilizaram um montante global agregado de €3.078.821,89, para uma despesa total de 

€3.076.974,32, o que é reflexo de uma melhoria do desempenho económico do conjunto destes 

estabelecimentos. Considerando outros rendimentos e gastos e as depreciações, o resultado líquido negativo 

foi de €172.819,92, quando em 2021 tinha sido de €300.219,74 (variação de 42,44%). __________________ 

A capacidade das 4 Residências mantém-se em 167 camas (Setúbal 72, Carcavelos 39, Aveiro 30 e Porto 26). 

Para o crescimento dos resultados das Residências, contribuiu o aumento da taxa de ocupação, que foi de 

92,66%, correspondente a uma ocupação média anual de 154,75 camas, que se traduziu numa melhoria de 

2,03%, face a 2021. Estes resultados foram muito significativos, se tivermos em consideração o crescimento 

da inflação e o impacto da guerra na Ucrânia, relativamente à generalidade dos consumíveis, a que acresceram 

os ajustamentos salariais das AAD, em consequência do aumento do salário mínimo nacional. ____________ 



  

- Sobre os recursos nacionais, verificaram-se de novo diferentes trajetórias e dinâmicas de cada uma das 15 

Delegações. O aumento dos encargos de 7,07%, de €304.721,84, quando em 2021 foram de €284.598,08, 

ficou a dever-se, sobretudo, à renda da loja onde passou a funcionar a Delegação de Aveiro, à alocação de 

uma avença mensal fixa de um trabalhador independente da Delegação de Viseu e às obras de reparação e 

conservação da Delegação da Madeira. _______________________________________________________ 

- Atividade das Delegações - as Delegações foram retomando a sua atividade, em resultado do afastamento 

dos condicionalismos impostos pelas medidas restritivas de combate à COVID 19, com efeitos positivos no 

regresso ao aumento de rendimentos, que se fixaram em €178.932,85 e também dos gastos, de €142.965,79, 

que quase todas as Delegações registaram. O resultado acumulado foi de €35.967,06, quando no ano transato 

tinha sido de €11.638,55 (variação de 209,03%). ________________________________________________ 

- Infraestruturas Nacionais – em 2022 verificaram-se alterações na forma de exploração de algumas dessas 

infraestruturas. A exploração da Casa da Torre, em turismo rural, foi cedida à Mainlink, Unipessoal, Lda, o 

que permitiu externalizar os gastos associados à atividade comercial deste imóvel, salvaguardando-se parte 

da receita para a ASSP, por via do movimento do check-in. Apesar desta operação, em 2022 a Casa da Torre 

registou um EBITDA (lucro antes de juros, impostos, depreciações e amortizações) negativo de €27.586,51 

(em 2021 foi de €32.680,79). _______________________________________________________________ 

A Casa Albarraque Costa direcionou a sua atividade para admitir professores deslocados da sua área de 

residência. A receita aumentou significativamente e ultrapassou a despesa realizada, todavia o EBITDA foi 

negativo em €26.511,45 (em 2021 foi de €41.051,34). ___________________________________________ 

- Quanto aos Projetos, é de assinalar o nascimento do Centro de Formação Alice Maia Magalhães. As ações 

de formação foram frequentadas, em 2022, por 544 colegas, dos quase 900 inscritos, e desenvolvidas à 

distância. É de assinalar que da sua estruturação e planeamento, resultou que a receita mais que suplantou os 

gastos, registando-se um EBITDA positivo de €7.961,78. Por curiosidade, informa-se que em 2023 já foram 

recebidas 907 inscrições, até ontem. _________________________________________________________ 

Projeto Terras de Santa Maria – Aveiro, teve uma deterioração do seu desempenho, em 17,75%, com um 

resultado líquido negativo de €29.670,82 (em 2021 foi de €25.197,81). ______________________________ 

Projeto ASSP XL – Guimarães, teve também uma degradação do seu desempenho, com um resultado líquido 

negativo inferior ao do ano transato, em 30,44%, de €6.035,71 (em 2021 –foi de €4.627,30). ______________ 

- O Fundo de Solidariedade Social (FSS) é um recurso estratégico da ASSP. A disponibilidade do Fundo era, 

em 31/12/2021, de €120.446,44. A sua utilização, em 2022, foi de €24.454,08. A sua disponibilidade, em 



  

31/12/2022, era de €95.992,36. É intenção da DN reforçar o valor disponível do FSS, de forma a que ele 

possa continuar a cumprir a sua função social. __________________________________________________ 

O Serviço da dívida a médio e a longo prazo foi, em 2022, de €302.371,12, para uma dívida no final do 

período de €2.079.450,70. Em 2021 foi de €128,683,21, quando a dívida no final do ano era de €2.317.857,80. 

Em 2021 houve um aumento de exposição à Banca em €461.521, resultante do recurso a linhas de crédito 

bonificadas de €200.000,00, no Santander e de €300.000,00, no Montepio. Em 2022 não se contraíram novas 

dívidas à Banca. _________________________________________________________________________ 

A ASSP encerrou o ano de 2022 com a sua situação fiscal plenamente regularizada. ____________________ 

- Aplicação dos resultados – como o Resultado Líquido do Exercício é negativo, no valor de €162.876,55, a 

DN propõe à AG que ele seja transferido para Resultados Transitados, de forma a ser absorvido pelos 

resultados atingidos em exercícios anteriores. __________________________________________________ 

O Associado Sérgio Mascarenhas Almeida fez uma intervenção em 2 pontos: i) questionou o último parágrafo 

da página 6 do Relatório, discordando que se possam corresponsabilizar as Direções das Delegações 

Regionais pelas “perdas e prejuízos”; ii) questionou ainda a forma como a DN apresenta sempre os resultados 

como positivos; não concorda que a tendência de queda se tenha revertido, apenas foi mais lenta. Considera 

que as perdas começaram no mandato anterior, em 2018 e afirma que vão continuar. Mais acrescentou que 

“a DN acumulou perdas sucessivas e nunca tratou o problema enquanto tal. O que apresenta aos Associados 

é uma gestão de curto prazo. Nestes dois anos não pagou crédito, só juros. Uma das soluções que propõe seria 

prescindir de serviços não essenciais, como, por exemplo, a casa- sede da DN, cortar tudo o que não seja 

essencial nos serviços centrais e nos projetos que dão prejuízo.” ____________________________________ 

O Vice-Presidente Augusto Pascoal concordou com a questão da corresponsabilização referida no parágrafo 

da página 6. Contudo, em relação às questões de gestão financeira, recorda que em 2021 houve necessidade 

de ancorar a ASSP porque a Covid 19 exigiu custos elevados. Sublinha a importância em aumentar o número 

de Associados para que a receita própria evite o recurso ao crédito. _________________________________ 

O Associado Joaquim dos Vultos reafirma a necessidade de descobrir soluções que não sejam só dependentes 

das quotizações e sejam projetos interessantes para os professores. __________________________________ 

A Presidente da DN lembra que brevemente haverá eleições e será muito útil que se apresentem ideias e 

novas soluções. _________________________________________________________________________ 

Sérgio Mascarenhas sublinha a necessidade de se reconhecer que há um problema financeiro na ASSP, tanto 

nos gastos como nas receitas. _______________________________________________________________ 



  

O Associado Jacques Baptista recorda que as Residências são apenas um objetivo da ASSP, dos vários que 

estão nos Estatutos, parecendo que o resto se perdeu. ____________________________________________ 

A Presidente da Mesa elogiou o Relatório e o conjunto de tanto que tem sido feito. _____________________ 

O Relatório de Gestão e Contas de 2022 da ASSP (ponto 3) foi posto à votação com o seguinte resultado: __ 

Votos a favor - 19 (dezanove), sendo oito presenciais e onze por correspondência; ______________________ 

Abstenções – 1 (uma), presencial; ___________________________________________________________ 

Votos contra – 0 (zero); ___________________________________________________________________ 

Somando os resultados das Assembleias Regionais, o resultado final total é o seguinte: __________________ 

Votos a favor: 133 (cento e trinta e três); ______________________________________________________ 

Abstenções: 18 (dezoito); _________________________________________________________________ 

Votos contra: 8 (oito); ____________________________________________________________________ 

O Relatório foi aprovado por maioria. ________________________________________________________ 

Passou-se em seguida ao ponto 4 Apreciação e votação do Regulamento de Avaliação de Desempenho 

(anexo 5). Não se registaram intervenções sobre esta proposta, passando-se de imediato à sua votação. ______ 

Votos a favor: 17 (dezassete), sendo oito presenciais e nove por correspondência; ______________________ 

Abstenções: 3 (três), uma presencial e duas por correspondência; ___________________________________ 

Votos contra: 0 (zero); ____________________________________________________________________ 

Somando os resultados das Assembleias Regionais, o resultado final total é o seguinte: __________________ 

Votos a favor: 133 (cento e trinta e três); ______________________________________________________ 

Abstenções: 25 (vinte e cinco); _____________________________________________________________ 

Votos contra: 1 (um); _____________________________________________________________________ 

A proposta de Regulamento foi aprovada por maioria. ___________________________________________ 

Passou-se em seguida ao ponto 5- Ratificação dos últimos financiamentos obtidos junto do Montepio 

(anexo 6). ______________________________________________________________________________ 

A DN justificou a apresentação deste pedido do Montepio a esta Assembleia, não suscitando qualquer 

intervenção da Assembleia. Foi votado o texto apresentado com o seguinte resultado: ___________________ 

Votos a favor: 19 (dezanove), sendo oito presenciais e onze por correspondência; ______________________ 

Abstenções: 1 (uma), presencial; ____________________________________________________________ 

Votos contra: 0 (zero); ____________________________________________________________________ 

Somando os resultados das Assembleias Regionais, o resultado final total é o seguinte: __________________ 



  

Votos a favor: 157 (cento e cinquenta e sete); __________________________________________________ 

Abstenções: 1 (um); ______________________________________________________________________ 

Votos contra: 1 (um); _____________________________________________________________________ 

O pedido de ratificação foi aprovado por maioria. _______________________________________________ 

Nada mais havendo a tratar, deu-se por encerrada a sessão, da qual para constar foi lavrada a presente ata 

que, depois de lida e aprovada, foi assinada pela Presidente e pelos Secretários da Mesa. _________________ 

A Presidente da Mesa da Assembleia Geral: Maria Irene Marques Veloso 

 

  

A 1º Secretária: Maria Luísa Solla Mendes Fonseca 

 

   

O 2ª Secretário: Joaquim Manuel Almeida Vultos 


